

carlos, y haser lo mismo que con los Ydolos. Gran caridad es necesaria con los Yndios, y para lograr buenos frutos se hagan estas diligencias con amor y cariño, que asi he discubierto (sic) yo.

*Estado que (h)oy tiene la Yglecia Parrochial que existe;  
los Curas Vicarios que ha tenido.*

Se da aqui rason de el estado de la Yglecia Parrochial que (h)oy existe, y de los Curas Vicarios que ha havido en este Pueblo, segun los que consta por los libros Parrochiales, que asimismo se rreconose falta, o sea por el transcurso de tiempo, o porque la malicia (h)aya querido ocultar algunos, que es per(s)uadible, porque no se deve atribuir a descuido de los Curas, porque sus Operaciones los acreditan de Ynsignes, como se vera en la narracion siguiente: la Yglecia Parrochial que (h)oy (h)ay en este Pueblo Es pequena, se compone de Presbiterio capas, aunque muy obscuro, porque el arco de el es bajo y muy grueso; a esto se llega no tener ventanas, de modo que desde el Cuerpo de la Yglecia no se ve la mitad de el Corateral (sic), avnque ya he pensado modos de darle luz, y si el S.r me abriere camino, agrandarla, porque aunque para la feligrecia que (h)ay es bastante, con todo he experimentado dos cosas, que son: el concursso que suele haver en las funciones que en ella se selebran, y el que en tiempo de peste, con pocos difuntos se llena y no (h)ay donde enterra(r)se, como me susedio el año pasado de mil setecientos y treinta y vno, en la hermita de las Animas, que por los messes de Septiembre y Octubre se introdujo en el Pueblo de San Juan vna peste que llaman los Yndios matlatzahuatl, que por estar cayda la Yglecia Antigua, y estar haciendo Yglecia nueva, me fue presiso el pasar los Difuntos a las Animas, y con los que murieron se lleno la Yglecia, de suerte que los que hasian sepulturas, de miedo de no llegar Junto a otro Difunto a hacer Cépultura, buscavan lo mas remoto, porque se les pegava, y morian breve, como se dira en hablando de el Pueblesito de San Juan. Y siguiendo Esta Yglecia Parrochial de que hablamos, Digo que el cuerpo de ella es gracioso, tiene seis arcos de mamposteria, tres en cada lado, y dentro de cada vno, formada vna Capilla, avnque de piedra y lodo; quatro son las Capillas, que dos arcos estan serrados con adove, y hallanse las dichas Capillas sin adorno, y los techos para caer; sin embargo ya las voy re(e)dificando, y techando, y se dara rason en el Ymbentario, que se ba formando. El Coro, de vigas muy antiguas y cayendose, y el Baptisterio, de la misma ma-

nera que las Capillas, que tambien se va reformando. No es tan antigua esta Yglecia, que pudiera estar tan arruinada; pero el Pobre Cura no hase poco en mantenerse con grande escases; no obstante, mi antecessor, que a mas de el vsufructo de este Pueblo gasto en mantenerse y conservar la Yglecia y adelantarle en algo lo que producian sus fincas propias, que le dexaron sus Padres en la Ciudad de Mexico, y se dara rason hablando de lo que hisso; pero el S.<sup>r</sup> ha querido que yo el mas destituido repare lo que a injurias de el tiempo esta arruinado, pero para que D.<sup>s</sup> sea alavado, me remito a el Ymbentario.

Se le deve esta Yglecia a el Lizenciado D.<sup>n</sup> Bernardo de Peñalossa, quien le fabrico á su costa, con ayuda de las hijas que entonses (h)avia en el Pueblo, que eran vnas Matronas Benerables, las quales le ayudaron varonilmente; pero no Ygualavan a lo que este Sacerdote Ynsigne trabajo en la Yglecia, la que acavo y goso poco, porque de el mucho trabajo, y de tanta solicitud como para ella puso, y para hacer el Colateral mayor, que este no consiguio, avnque dejo Jvnto para ayuda de el algun dinero; Este pues murio de improvisso vn dia despues de haver dicho Missa, estandose desayunando en esta cassa; tuvo el gusto de haver estrenado (sic) y dedicado su Yglecia y no de verla adornada y con el Colateral, pero quiso Dios pagarle su trabajo de essa suerte para que le fuera a ver y gosar en la eternidad, que asi lo devemos piadosamente creer, pues sus Christianas, Eclesiasticas y realsadas prendas nos le aseguran y afirman, y avnque de lo dicho cerca de su fallecimiento no consta por extensso, el modo es muy savido de todos los que (h)oy viven que lo vieron y por escripto solamente se ha(lla) la partida de su entierro y nada mas, y me haceguran los Padres descalsos que fue por su pie de mañana a reconciliarse al comb.<sup>to</sup> y es publico en todo el Pueblo y los que viven (h)oy los mas lo vieron.

*Curas Vicarios: el primero de que (h)ay rasson,  
el Licenciado Pedro Sanches de Hervas.*

Rason de los Curas Vicarios que han sido en esta Parrochia de el Pueblo de el Glorioso Apostol y Evangelista el Señor San Matheo Huitzilopochco: El primero de que haremos memoria y daremos alguna rasson, es de el Liz.<sup>do</sup> Pedro Sanches de Hervas, que consta de vn libro suyo mui antiquado que esta en el Archivo de esta Parrochia, en que el susodicho Centava los Baptismos que hacia y Juntamente los Matrimonios y Difuntos; su principio, el Mes